ا**للقب**: بن سمينة

عنوان الرسالة: تحليل أثر السياسات الاقتصادية على تنمية الاستثمارات الأجنبية المباشرة في ظل الإصلاحات الاقتصادية -دراسة حالة الجزائر-

طبيعة الشهادة: دكتوراه

التخصص: العلوم الاقتصادية

الرقم التسلسلي:

الممنحس: حاولت هذه الدراسة معالجة الإشكالية المتعلقة بتأثير السياسات الاقتصادية المتبعة في ظل الإصلاحات الاقتصادية على تنمية الاستثمارات الأجنبية المباشرة في الجزائر بالتحليل والقياس ، وتوصلت إلى أن تدفقات الاستثمار الأجنبي المباشر نحو الجزائر قد عرف نموا ملحوظا خلال هذه الفترة، والناتج أساسا على الإصلاحات المتبناة والنتائج الإيجابية المحققة على مستوى المؤشرات الاقتصادية الكلية، إلا أنما تعتبر غير كافية مقارنة بالإمكانيات المتاحة أو بالمستوى المسحل من قبل دول عربية أخرى، كما بقيت تتركز في قطاع المحروقات في حين بقي نصيب القطاعات الأخرى منها ضعيف، كما بقي الدور الذي يلعبه الاستثمار الأجنبي المباشر في الإقتصاد الجزائري جد محدود، ولقياس أثر السياسات الاقتصادية على تنمية الاستثمارات الأجنبية المباشرة إلى الجزائر خلال الفترة (1989–2011)، تم استخدام طريقة المربعات الصغرى العادية (OLS)، لتحديد علاقة الانحدارالمتعدد بين كل من الاستثمار الأجنبي المباشر الوارد إلى الجزائر خلال الفترة (1989–2011) وأهم المتغيرات الاقتصادية الكلية (الناتج المحلي الإجمالي، معدل التصخم، رصيد الحساب الجاري كنسبة من الناتج المحلي الإجمالي، رصيد الموازنة العامة كنسبة من الناتج المحلي الإجمالي، نسبة الدين الحارجي كنسبة من الناتج المحلي الإجمالي، تغيرات سعر الصرف الإسمي للدينار الجزائري مقابل الدولار)، وقد توصلت الدراسة إلى أن كل من متغير الناتج المحلي من الناتج المحلي معنوي وذو أثر موجب على تدفقات الاستثمارات الأجنبية المباشرة الواردة إلى الجزائر ، بينما كان معدل التضخم سالبا وذو دلالة احصائية عند مستوى معنوية 5%، فيما لم تحظ باقي المتغيرات بالمعنوية ولم يكن لها تأثير ملموس على تدفقات الاستثمارات الأجنبية المباشرة الواردة إلى الجزائر معدل النتضخم سالبا وذو دلالة احصائية عدل هذه الفترة.

الملخص بلغة ثانية:

This study is an attempt, to bring some explanation with analysis and measurement of FDI to the problems linked to the impact of economic policies and reforms on the development of FDI in Algeria, The findings deduced that FDI flows in Algeria know a remarkable growth on that period, This growth is the result of the adopted reforms and positive outcomes of macroeconomic indicator, Therefore, they latter are not sufficient in comparison to the offered possibilities and the achievement level of other Arab countries, The unique orientation of Algeria to hydrocarbon gave a limited opportunity to the other sectors, In order to measure the impact of the economic policies on the development of the FDI in Algeria, during the period (1989-2011), ordinary little-squares method have been used (OLS), the between the FDI during (1989-2011) and the principal macroeconomic variables (GDP, inflation, the proportion of the balance of current accounts of (GDP), the net budgetary position of the nominal GDP, the ratio of the foreign debt of the nominal GDP, rate of exchange for the Algerian dinar with the Dollar, The study concluded that all variables gross domestic product and inflation played a significant role in the interpretation of the movement of the FDI in Algeria during the studied period, where the GDP was sensible and positive on flows of foreign direct investments in Algeria. Whereas, inflation is negative and significant on the level of 5 %. For the other variable there was not a

significant impact on the flows of the foreign direct investments in Algeria during that period.

الكلمات المفتاحية: الاستثمار الأجنبي المباشر، السياسة الاقتصادية، برامج الإصلاح الاقتصادي، التوازنات الكلية للاقتصاد، مناخ الاستثمار، الناتج المحلي الاجمالي، معدل التضخم.

الكلية: العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير

القسم: العلوم الاقتصادية

مخبر البحث: مالية، بنوك وإدارة أعمال

المشرف: أ.د. صالح مفتاح

رئيس لجنة المناقشة:أ.د. محمد العربي ساكر

أعضاء لجنة المناقشة :. أ.د. كمال مرداوي - جامعة قسنطينة -

أ.د. محمد قويدري- جامعة الأغواط-

أ.د.عبد الحميد غوفي - جامعة بسكرة -

أ.د. حكيم ملياني- جامعة سطيف-